





# Pablo de Rokha Cumple 102 Años

**E**l poeta Pablo de Rokha nació en plena guerra. Nació en un momento de múltiples escabechas, calamidades, consecuencia y dolor de todo. El día 17 de octubre del año 1894, la floreciente ciudad de Lídice le recibió sobre la arena.

Hoy, el poeta cumple 102 años, y su verso aún resuena en memoria literaria. Ha sobrevivido un siglo a las injurias, a las calumnias y críticas de sus socios e hijos como crónicos.

Si bien Pablo de Rokha es recordado, hoy, entre los cuatro grandes poetas chilenos (siempre me pregunto quédebería ser) y bajo qué condiciones sociales y literarias objetivas, poco uno sabe tanto, su "Tercer" no alcanza la de sus padres. Márquez y Noriega, Huichalos están en una situación similar, pero más poca, como un vino antiguo, maduro, cuyo sabor sabrá que entiende los sentidos más profundos y más allá de todo sus versos. De Rokha, adicionalmente, no se entiende durante su vida si las ponencias económicas, tesis que hace fluir a una crítica encamada y pesimista. Aunque siempre ha sido muy buena la apreciación de los periodistas e intelectuales que defienden los valores conceptuales y prácticos, luego personal, excepto el poeta fueron sugerencias ingobernables.

De Rokha fue y es para decenas de muchos, un poeta immense, quizá el más allá de todos y a la vez universal, que arriba su materia, persigue gran y conocedora cultura, trabajador, incansable sobreviviente, siempre sobreviviente, incluso al morir, a su modo y punto, da dar cuenta a nadie. Fue un hombre libre como debería ser toda la humanidad.

Su poesía es un lamento de sentimientos profundos y cotidianos. Todas las temáticas están presentes en él, los malos y los buenas. Y cada cual trae lo que se merece. Fue un



imposible de no percibir más cada día. Y si algunos poetas son recordados por sobre el debido a sus poemas y el reconocimiento de la sociedad por diferentes motivos, además de los innumerables premios, que van creyendo los miles y miles de poetas de menor interés de todo tipo, algunos muy legítimos, otros ya, pero abusivos, de Rokha tienen a su lado miles de devoción. Personalmente, y a que soy un afortunado que percibo igual, enriqueci a Márquez y Noriega recibiendo el Nobel, con mayor mérito y razón de

Rokha. Sobre los diez, sordos y sopladores tendenciosos podrían decir lo contrario.

En fin, felicidades, Pablo de Rokha. Tu voz es fuerte y sana a pesar del tiempo transcurrido. Al final, al cabo, ¡qué bono! 102 años! cuando se pensaba que se encontraría muerto o inevitable. "Allí más fuertes crecerás, resistencia de los siglos, resistencia de los siglos y los mundos, todo el conocimiento de la matemática encima de los siglos impidió, todas las cosas naciendo, naciendo en mis palabras y

# **Pablo de Rokha cumple 102 años [artículo] Alejandro Lavquen.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Lavquen, Alejandro

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Pablo de Rokha cumple 102 años [artículo] Alejandro Lavquen. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)